

Director y Administrador:

Luis Cartín G.

Se publica los jueves y domingos

Apartado de Correos 111

Teléfono N° 3131

CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales,

defensor particularmente de la causa católica

150 vs. al Sur del Colegio de Stas.

Oficina:

Imprenta Cartín

Suscripción mensual ₡ 1.00

Núm. suelto 10 Cts.

Número 3885

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 19 DE JUNIO DE 1932

Empresa fundada en 1911

Del Trópico

Qué alegre y fresca la mañanita!
me agarra el aire por la nariz,
los perros ladran, un niño grita
y una muchacha gorda y bonita
sobre una piedra muele maíz.

Un mozo trae por un sendero
sus herramientas y su morral;
otro, con chancas y su sombrero,
busca una vaca con su ternero
para ordeñarla junto al corral.

Sonriendo a veces a la muchacha
que de la piedra pasa al fogón,
un campesino de buena facha,
casi en cuclillas afila un hacha
sobre la orilla del mollejo.

Por las colinas la luz se pierde
bajo un cielo claro y sin fin.
Allí el ganado las hojas muerde
y hay en los tallos del campo verde
escarabajos de oro y carmín,

Sonando un cuerno curvo y sonoro
viene el vaquero y a plena luz
pasan las vacas y un blanco toro,
con unas manchas color de oro
por los jarretes y en el testuz.

Y la patrona bate que bate,
me regocija con la ilusión
de una gran taza de chocolate,
que ha de pasarme por el gástrico
con las tostadas y el requesón.

Rubén Darío

JESUS?

Sobre todas las ciencias y las filosofías
se derrama el perfume de tus sabias teorías.

Tu verbo fecundante, misterioso y profundo
se esparce eterno sobre la redondez del mundo.

En vano de tu excelsa y dolorosa vida
olvidarse ha querido la humanidad rendida.

Tu nombre se levanta cual templo soberano
teniendo por cimientos, el corazón humano.

De amor es tu doctrina y por eso invencible
el golpe de los siglos resiste incommovible.

La sangre que vertistes del Gólgota en la cumbre.
será la última antorcha que al universo alumbre.

Después cuando esa antorcha su lumbre haya apagado
en caos horroroso quedará sepultado!

JOSÉ T. PAGANI M.

Primera Comunión

Hoy se efectuará en la iglesia de San Francisco de Asís de Cartago, una Primera Comunión de niños preparados para ese solemne acto por el Rev. P. Capuchino Fray Agapito de Olot.

Entre esos niños figurará José Rafael Mata Gamboa, a quien, como el resto de sus compañeros, enviamos nuestras felicitaciones calurosas por la gran dicha que tendrán hoy al recibir por vez primera a Jesús Eucarístico.

Sentido fallecimiento

Es algo que nos dejó el alma en completo dolor el tener que acompañar hasta su última morada al joven don Raúl Paniagua Alvarado, quien falleció el jueves pasado a las 7 de la noche, el hijo bueno, el cariñoso esposo, el padre noble y extremadamente sincero y celoso por el bienestar de sus hijos.

En tan fatal acontecimiento damos el más sentido pésame a su señora madre y a sus hermanos a quienes les deseamos pronta resignación.

Solemne Novena en honor del Sacratísimo Corazón de Jesús

en la Parroquia de La Merced

(Del Miércoles 22 al Jueves 30 de Junio de 1932)

Con la piadosa intención de terminar fervorosamente el mes de junio, consagrado al *Sacratísimo Corazón de Jesús*, y para acatar la Suprema Voluntad de Nuestro Santísimo Padre el Papa Pío XI que prescribió hacer preces penitenciales preparatorias a la fiesta del Sacratísimo Corazón en este año en su última Encíclica, para alcanzar el remedio de los grandes males que aquejan al mundo, se hará en la Parroquia de La Merced SOLEMNE NOVENA preparatoria a la celebración de las *Fiestas en honor del Divino Corazón*, conforme al siguiente Programa.

MIÉRCOLES 22 A JUEVES 30 DE JUNIO

Cada día: 5½ hs. Oración matinal, meditación y Santa Misa con órgano.

9½ hs. Lectura Espiritual y Letanías de todos los Santos.

2½ p. m. Viacrucis.

7 p. m. Rosario, predicación y Bendición.

Confesonario: Todos los días: 6 hs. y 13hs. (1 p. m.) Sr. Coadjutor; 7 hs. y 3 p. m., Sr. Cura.

FIESTAS EN HONOR DEL SACRATÍSIMO CORAZÓN

Sábado 25. — Confesonario todo el día.

7 p. m. (19 hs.) Rosario Solemne, plática y Bendición.

Domingo 26. — 5, 6, Misas de Comunión: 7½ Misa Cantada a Nuestra Señora de Mercedes y procesión.

10 hs. Misa Solemne en honor del Divino Corazón de Jesús con Panegírico.

El Santísimo estará expuesto durante el día, por ser *Cuarto Domingo*.

Se ganan indulgencias plenarias TOTIES QUOTIES habiendo confesado y comulgado y visitando la iglesia de la Merced y orando por las intenciones del Papa. Estas indulgencias son aplicables a los difuntos. (Pío X Rescrit. del 8 de agosto de 1906 y del 26 de enero de 1908.)

CUARENTA HORAS. — 27, 28, 29 de junio; lunes, martes y miércoles.

Misas de Exposición, a las 5½

Misas mayores, a las 7½ hs.

Rosarios y colocación, a las 7 p. m.

Miércoles 29: 7 p. m. Rosario Solemne y procesión con el Santísimo y Visita de Altares.

Jueves 30: Terminación de la NOVENA y del MES de Junio. 5½ y 7½ Misas cantadas.

5½ p. m. Repique y bombetas, para anunciar la Renovación de la *Entronización* de la imagen del *Sacratísimo Corazón* en todos los hogares.

Se suplica dar cuenta a las casas en que se renueve la *Entronización*, para controlar mejor esta práctica devota en la Parroquia.

Fórmulas de entronización y LEYENDAS para pegar en los dinteles de puerta en las casas católicas a cinco céntimos en la oficina parroquial.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Cura de La Merced

18 de Junio de 1932.

SI UD. QUIERE
TENER BUENA LUZ
use el bombillo ESMERILADO

Edison Mazda
Nada mejor que esto
DE VENTA EN LAS CIAS. ELECTRICAS

Restaurador Natural
de la Salud

He aquí su salud

Padece Ud. del Hígado,
Riñones, Impureza de la
Sangre?

Use Ud. el tratamiento
casero del Dr. Winter.

Sus niños están enfermos?

Use Ud. las tabletas
MALTER de Winter. Solicite muestra.

AGENTE

NEFTALÍ ODILÓN

HERNÁNDEZ PICADO

Cartago. Apartado N° 159

EN SAN JOSE

Se vende una casa detrás de la Penitenciaría en ₡ 700.

Un lote con local de comercio en San Francisco de Asís.

Un piano marca «Pleyel» en ₡ 300.

Entenderse con

Neftalí Odil. Hernández P.

Se solicitan informes
acerca de un menor

La señora Eduvigis Sánchez agradecerá se le den informes de su hijo Juan de Dios Sánchez, de 14 años, que escapó del Hospicio de Hérmanos. Se supone que se encuentra en Puntarenas. Los datos pueden remitirse a la oficina de este periódico.

Perpetuo Socorro

(En el Seminario)



Hoy Domingo, 19 de Junio se celebra en el Colegio Seminario la simpática fiesta de *Nuestra Señora del Perpetuo Socorro*. A las 8 h. a. m. habrá Misa solemne con sermón y en la tarde a las 6 40 h Solemne Bendición con Su D. M.

Miscelánea protestante

Al ojear el Mensajero Bíblico del corriente mes tropezamos con variados temas, que no debemos silenciar en beneficio de sus asiduos lectores, engañados por los ministros intrusos de una falsa y acomodaticia religión nominal. *Inmortalidad del alma*

Enseñan los maestros bíblicos el disparate filosófico de que el alma es inmortal por el Evangelio.

No, señores protestantes, el alma es inmortal por su propia esencia, creada por Dios de la nada, creada a imagen y semejanza suya. El alma es por su propia esencia o naturaleza inmortal, es decir, intrínsecamente inmortal, porque es simple, imaterial, no hay en ella elementos de descomposición y destrucción.

El Santo Evangelio confirma y corrobora esta verdad filosófica, que los señores protestantes pueden estudiar en alguna filosofía católica.

Amaos los unos a los otros

Qué hermoso, qué bello, es el amor sobrenatural, la caridad divina, signo distintivo del verdadero cristianismo. Pero desgraciadamente los protestantes que nosotros conocemos, no aman a Dios, ni al prójimo por Dios, como lo ordena el Decálogo. No aman a Dios, porque no guardan sus santos mandamientos. No aman al prójimo, porque lo calumnian y difaman. Pruebas tenemos muchas, que callamos, porque al buen entendedor pocas, muy pocas palabras. Estamos?

Magisterio infalible

Habiéndonos ocupado adrede sobre este tema importante, que aborda con poco éxito el Sr. Palomeque, no creemos necesario detenernos en él en este preciso momento. Conste, sin embargo, que dicho Magisterio Infalible de la Iglesia Católica tiene sobrado fundamento escritural. Conste también que dicho Magisterio no obedece a ninguna pretensión de la Curia Romana. La Curia Romana tiene otras cosas y otros objetos que absorben su atención. No es, pues, la Curia Romana, quien enseña el Magisterio Infalible, sino la autoridad de la Iglesia Católica, Apostólica, Romana, declarando y definiendo dogma de fe la Infalibilidad de la Cátedra de Pedro, como verdad implícitamente contenida en las Santas Escrituras.

Por esto ella enseña, Sr. Palomeque, lo que está mandado y nada más que lo que mandó Jesucristo. Esta enseñanza y guía

que Ud. alude no está toda en las Sagradas Escrituras, sin las cuales la Iglesia se organizó, propagó y vivió muchos años. Esta enseñanza y guía está en la TRADICION VIVA, conservada incólume, a través de los siglos y sintetizada en esta famosa frase de San Vicente de Lerín: «Quod semper, quod ubique, quod ab omnibus», que ya expusimos en otra ocasión.

No fumes, hermano

Es indiscutible ante la ciencia médica si el tabaco perjudica o no a la salud. Nosotros, por nuestra conveniencia propia, por nuestra salud, individual no fumamos hoy, pero hemos fumado años atrás y cuando nos duelen las muelas usamos el tabaco como remedio.

El tabaco no es indecoroso, porque muchos hombres decentísimos y educados saben fumar y usar del tabaco razonablemente.

El tabaco no hace inconscientes a los profesionales. La mayoría de los médicos, abogados, profesores, etc. etc. suelen fumar. Según la teoría de los bíblicos la mayoría de los hombres estarían inconscientes.

No es vicio el fumar, es tan sólo un acto indiferente, que no prohíbe ninguna ley divina.

No implica duda alguna del poder de Dios. El fumador sabe muy bien que cuando no le convenga puede dejar el tabaco.

El fumador no da mal ejemplo a nadie. Cada uno es libre para fumar o no fumar.

Todo cuanto pretenden decir los protestantes sobre el tabaco es pura farsa, fariseísmo, hipocresía. Nosotros hemos conocido algunos protestantes obispos que fumaban. A estos obispos protestantes llamará la señora Strachan HEREJES.

Nuestro consejo sería que nadie fumase por conveniencia propia, pero no podemos condenar, ni condenamos al que tenga la costumbre de fumar. No es un vicio fumar, es una costumbre, más o menos correcta, más o menos conveniente, más o menos decente.

En algunos casos los médicos aconsejan el uso del tabaco. Recordamos a este propósito una eminencia médica europea, que años atrás nos aconsejaba entráramos siempre en ciertas casas de determinados enfermos con un cigarrillo prendido, como medida antiséptica.

Otras cosas están prohibidas, severamente prohibidas: la calumnia, la difamación, el odio, la ira, la guerra mutua, la crítica,

Útiles para Escuelas

Y TODA CLASE DE MATERIAL PARA ENSEÑANZA
ASI COMO LOS NUEVOS TEXTOS OFICIALES:

Libros de Lectura de Costa Rica

se venden a precios muy favorables

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

la murmuración, etc., etc., y esto es la moneda corriente de los celosos protestantes que nosotros conocemos.

Poder de la fe

Ya probamos en otra ocasión que la fe es el principio de la justificación del pecador; que la fe debe ser activa, viva, porque la fe sin obras es muerta; que la fe debe ser informada por la esperanza y la caridad; que la fe sola no salva. Los demonios creen y tiemblan.

Juan de Hus fue un desgraciado hereje, que no murió por ninguna causa noble. Eso se llama falsear la historia, mentir descaradamente, engañar a los incautos. En todo caso murió por una fe errónea, falsa, y la semilla de esa fe no fructifica, porque es semilla muerta. Los ejecutados por la inquisición francesa, italiana o española, mediante el poder secular, al cual eran entregados los convictos de herejía, al menos en España, no hicieron un hereje más. No eran semilla de otros herejes o cristianos, como sucedía con los mártires del cristianismo. Los protestantes no tienen fe, creen lo que les conviene y lo demás lo dejan al rincón del olvido. Por lo tanto, la fe protestante no hace creyentes, lo único que hace son indiferentes, ateos, impíos, masones, teósofos, etc. etc. etc.

Padre Nuestro que estás en los cielos

Durante nuestro cautiverio protestante jamás oímos repetir el Padre Nuestro en el Instituto Bíblico y en la Misión Centroamericana. Más aun: habiendo nosotros explicado el Padre Nuestro y habiendo terminado el estudio bíblico con esa oración sublime, comprendimos que no había sido del agrado del pastor mercenario, verdadero lobo rapaz, que estaba devorando las ovejas. Los protestantes no meditan, no rezan, no tienen prácticas religiosas. Sus oraciones no traspasan el techo de los lugares donde se hacen. Oran de pie como los fariseos, diciendo en esas oraciones verdaderos disparates, oraciones

que revelan algunas veces hasta odio a las personas.

Abusan, por lo tanto, del Padre Nuestro, con el cual pretenden engañar a la raza hispanoamericana. ¡Hipócritas! ¡Fariseos!

Ricardo Pérez Cabanela
Ex-Rector del Seminario
de Puerto Rico

Colaboración

La yerba mate

Versión del idioma portugués por M. L. Caray

Entre las preciosidades vegetales de la tierra americana, existía naturalmente, una planta casi sagrada para los indios guaraníes que habitaban el Sur del Continente.

Este árbol, cuyas virtudes los indios reverenciaban, era el «caá» que quiere decir en lengua guaraní, yerba buena, yerba excelente.

El «caá» del indoamérica, y de hoy, nuestro «mate», es una bebida o infusión regional saludable, tonificante, (servido en una especie de huacalito en forma de pera, «porongo o mate») que ahora los pueblos civilizados van poco a poco conociendo y adoptando en forma, de té cocido.

Es original, en cuanto a que las demás plantas indígenas, transportadas a playas exóticas, allá se aclimatarán, crecerán, y se constituirán en elementos de riqueza agrícola; el mate, modesto y patriótico, es xenofobo y nativista, recusa excursiones fuera del suelo patrio, resiste a las tentativas de los agrónomos de Buitenzorg y sólo vive y medra en la región que la naturaleza le determinó.

Este vegetal se encuentra todavía en pleno período de exploración extractiva, siendo rarísimas las dedicaciones estudiosas hechas en nuestro país. (Brasil)

Así, pues, en cierta época del año, de Enero a Setiembre, los yerbateros internan en los sembrados de sus matas, con pertrechos indispensables y proceden a la colecta que se realiza mediante una poda lateral del árbol.



LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL. La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones caspoidades y desagradables erupciones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

En Venta en Todas Las
Droguerías y Farmacias

Cogido el mate, comienza la fase de elaboración que comporta una serie de operaciones en el siguiente orden: quebrar, secar, tostar, canchear, moler y acondicionar.

Hoy la industria de yerba mate ostenta, como cualquier otra, aspecto civilizado; después de sufrir secaje, que le retira la humedad natural, la yerba es llevada por un conductor, a los tostadores, en donde las peñeras separan las hojas picadas o el polvo (que se destina a la confección de los diversos tipos comerciales de mate, inferiores); las hojas gruesas y fragmentos de «gallos» que por elevadores pasan a los «ventiladores».

Allí se apartan las hojas de los palos: aquéllas, en todo o en parte, pasan a las cortadoras, trituradoras o molinos y pilones; en cuanto a los palos, son clasificados, en las peñeras, según sus dimensiones.

Representa todo esto, una maquinaria industrial moderna, que el genio inventivo de nuestros patricios creó, para sustituir las rústicas, ingeniosas, semisalvajes, tales como el «carrijó», «barbacuá», y el molino de canchear.

Aun, en ciertas regiones, la industria yerbatera no ha obtenido esta perfección y para el comercio de la yerba exportada a media elaboración apenas es ella disecada por proceso rudimental, al calor de una hoguera de forma especial, o «barbacuá» y a seguir cancheada, esto es, desagregadas las hojas de las respectivas astas o pedúnculos y un tanto fragmentadas.

Pasa a la 4ª

Cerveza y refrescos

TRAUBE

Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor

Envíe sus trabajos a la IMPRENTA CARTIN = Tel. 3131

Palabra Divina

Domingo V después de Pentecostés

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es el capítulo V versículos 20 a 24, según San Mateo.

"En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: Si vuestra justicia no fuere mayor que la de los escribas y de los fariseos, no entraréis en el reino de los Cielos. Oísteis que fue dicho a los antiguos: No matarás, y quien matare obligado quedará a juicio. Mas yo os digo, que todo aquel que se enoja con su hermano obligado será a juicio. Y quien dijere a su hermano raca, obligado será a Concilio. Y quien dijere insensato, quedará obligado a la gehenna del fuego. Por tanto, si fueres a ofrecer tu ofrenda al altar, y allí te acordares que tu hermano tiene alguna cosa contra ti, deja allí tu ofrenda delante del altar, y ve primeramente a reconciliarte con tu hermano, y entonces ven a ofrecer tu ofrenda."

REFLEXION

No son los hombres, sino Dios, el que nos ha de dar el merecido, premio o castigo, por nuestras obras. Miremos, pues, *qué dice Dios*, y *no qué dice el mundo* de nosotros. La santidad que Dios premia ha de ser perfecta, real, no aparente. Justo es que nos acerquemos al altar a ofrecer a Dios sacrificios, pero que sea llevando el corazón en paz de Dios y con nuestros hermanos, que también son hijos de Dios.

Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces ámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$30.00 —Esorupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que los acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia— Teléfono No. 4. — A las personas de lugares distantes se les harán los trabajos el mismo día

El protestantismo

Tú varías; luego no eres la verdad. Esta profunda y sintética expresión, original de Bossuet, contiene la absoluta condenación racional del Protestantismo.

La variación en asunto de doctrina, es el sello del error; porque la verdad es una, en su origen, en su naturaleza y en sus manifestaciones.

En su origen; porque Dios, fuente de toda verdad, es uno. En su naturaleza; porque toda verdad consiste en la conformidad de las cosas con el entendimiento que las conoce. En sus manifestaciones; porque no hay verdad que se oponga a otra verdad.

Y la nota distinta del Protestantismo es la variabilidad, como lo prueban los hechos.

Y la nota distinta del Protestantismo es la variabilidad, como lo prueban los hechos.

Desde Lutero, Calvino, Zuinglio y demás reformadores, la división en la secta es un hecho histórico. Los discípulos de estos corifeos se han dividido, subdividido y multiplicado, a tal extremo, que sólo el luteranismo cuenta con más de quinientas sectas distintas.

La conclusión es obvia: El Protestantismo varía en su doctrina; luego no es la verdad.

Y no se argulla que las sectas son distintas, y que cada una se arregla a su modo, en asunto de principios, porque el Protestantismo es un sólo sistema de doc-

trina religiosa, puesto que un sólo principio le sustenta y le da la vida: el principio del *libre examen*.

Suprimid la interpretación libre de las Santas Escrituras, y ninguna secta protestante tendrá razón de ser. Y nótese que en esto de que el *libre examen* es la base, la forma sustancial, el alma del Protestantismo, están de acuerdo católicos, herejes e incrédulos.

Por lo demás, este libre examen alma y vida del Protestantismo, encierra también el germen de corrupción y de muerte que, día por día, va aniquilando a las sectas disidentes. Porque el *libre examen*, dejando a la voluntad del hombre la interpretación de la palabra de Dios, expone esta divina enseñanza a las veleidades y variabilidad de las humanas opiniones. De donde ha resultado que cada cual, ilustrado e ignorante, interpreta la divina Escritura como le place.

Luteranos, Calvinistas, Zuinglianos, Anglicanos, Evangelistas, Presbiterianos y demás sectas, no reconocen otro origen que el principio del *libre examen*. Y de este irracional principio, tienen que resultar más sectas que las que puede imaginarse el lector.

V. M. L.

Anúnciese en este periódico

Solemnes cultos patronales en la Parroquia de San Antonio de Belén

Con verdadera complacencia y espíritu de fe se ha celebrado la fiesta del Santo Patrono, el glorioso taumaturgo San Antonio de Padua.

La fiesta en este año resultó hermosísima, como no lo esperábamos, pues la crisis que azota nuestro pueblo, parecía ser motivo para no celebrarla con la misma solemnidad de los años anteriores, pero nuestro celoso Cura tuvo la feliz idea de tocar los sentimientos religiosos de sus feligreses para que le ayudaran voluntariamente en los gastos, y ellos con buena voluntad correspondieron con sus limosnas para que no faltara el homenaje al Santo Patrón.

Comenzaron estos cultos por un novenario de rosarios cantados con predicación de nuestro apreciable Cura, Presbítero don Carlos Sánchez S., estos temas versaron sobre la vida y virtudes de San Antonio.

En la víspera tuvimos un magnífico sermón, por el Pbro. Padre Villalobos,

El propio día de la fiesta hubo

Pensamientos

Los que solo conocen la verdad no son lo mismo que los que la aman.

= Nada ofende a Dios tanto como el orgullo.

= Aquel cuyo principal deseo consiste en morir rico, empieza a cavar la sepultura de sus más nobles facultades.

= Las penalidades y las aflicciones son la herencia de los hijos de Adán; pero si las aceptamos y las sufrimos, la fe obrará en nosotros como escudo, que nos librará de todos los peligros.

= El amor propio es como un vaso sin fondo, que por mucha agua que en él se eche nunca se llenará.

= El que tenga deseo y aspiraciones de reformar la sociedad, debe empezar por reformarse a sí mismo, predicando con el ejemplo que, según el gran Cisneros, es el mejor predicador.

= El secreto del éxito consiste la mayor parte de las veces en la constancia en la ejecución de lo que nos proponemos.

El sufrir con resignación las censuras, los reproches y las contradicciones, nos atrae la bendición del cielo.

= El deseo de saber más, como la sed de riquezas, aumenta siempre a medida que se satisface.

= Más virtud supone sufrir las injurias sin quejarse, que ayunar austeramente y dar cuantiosas limosnas.

tres misas; la concurrencia de personas en todas las misas fue numerosísima, habiendo comulgado en la primera un buen número de fieles.

La misa mayor fue de revestidos, la cantó nuestro estimado Cura y le ayudaron dos Padres de afuera.

La música y la filarmonía estuvo a cargo de muy competentes músicos.

Todo estuvo regio; hasta los adornos del altar fueron hechos con gusto artístico.

Como a las ocho y media de la mañana se efectuó una imponente procesión con la Imagen de San Antonio, alrededor de la plaza acompañada de los niños marianos y las hijas de María, con sus respectivos Estandartes.

El propio día de la fiesta predicó un sabio dominicano, sobre la santificación de San Antonio, y lo hizo con aquella unción santa de los hijos de Santo Domingo, que conmovió a todos los corazones.

Muy digno de calurosa felicitación es nuestro querido Cura, que se desvivó porque a su pueblo no faltan estas grandiosas fiestas que son las que vienen a fomentar más la piedad y fe en nuestro pueblo.

Una palabra más nos permitimos, en honor del pueblo belemita, para protestar enérgicamente de los bailes que ya se están haciendo de moda en este lugar; y ojalá que ya no se repitan más estos abusos, que nos echan sombra sobre nuestra buena recomendación que hemos tenido delante de los demás pueblos.

Un amigo del pueblo

San Antonio de Belén, 17 de junio de 1932.

De Oreamuno

Con gran solemnidad se celebró en Cot la fiesta patronal; hubo bastante concurrencia, reinando el debido orden. La víspera, a las 5 p. m., hubo recreo por la Banda Cantonal de San Rafael; en la noche, después del Rosario, hubo juegos artificiales.

Durante el día 13 a todas horas llegaban visitantes de distintas partes. Así fue que en el turno no faltó gente en todo el día. El padre Cascante y junta edificadora de Cot se muestran satisfechos por el resultado de la fiesta y del turno.

Bueno fuera que la autoridad vigilara a ciertos chiquillos que en las horas del Rosario retozan frente a la iglesia. Ya que sus

padres se descuidan en esto, la autoridad debiera entrarlos al templo o retirarlos.

Higiene

En una de las principales calles de la villa hay una alcantarilla que despide mal olor, esto depende del agua que sale de ciertos excusados.

Como no existe inspector de Higiene, la autoridad debiera dar orden a los dueños de esos excusados, para que eviten que esa agua salga.

Comunismo

Dichosamente en los pueblos no existen todavía esos individuos que dicen llamarse comunistas.

Por el momento nuestro pueblo está tranquilo, no obstante que en su mayoría son obreros y jornaleros que aunque muchos no tengamos trabajo, vamos pasando como Dios quiere y sin molestias de esa índole.

Quiera Dios que esa semilla no germine porque esto ocasiona molestias a la agricultura y al comercio. Debemos amar la paz que Jesucristo nos enseñó; ésta debe permanecer entre los pueblos y familia, acatando las palabras del Divino Maestro: la paz sea con vosotros.

Cronista

Junio 9 de 1932.

¿QUIÉN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. ¿Qué aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION DE WAMPOLLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas,

La yerba mate

Viene de la 2a. plana

Producción y exportación de la yerba mate

La yerba mate comercial producida en la América del Sur, dice Romario Martins en su obra "IIEX MATE", fluctúa en... 200 000 toneladas anuales y es consumida por argentinos, brasileños, paraguayos y chilenos y por pequeña parte de peruanos, bolivianos, norteamericanos y pueblos europeos.

Son países productores Brasil, Argentina y Paraguay, pero la producción brasileña sobresale sobre los otros países, que también importan nuestro producto.

El cuadro siguiente indica la exportación de la yerba mate brasileña en 1930, por destino. (Aquí hay una estadística que tras de extensa en estudio, sólo tiene relativo interés público, como lectura) Basta saber que se exporta en grandes cantidades que suman 84,845.764 kilos, para Alemania, Argentina, Bélgica, Chile, Dantzing, Dinamarca, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, Holanda, Italia, Portugal, Rumania, Suecia, Siria y Uruguay, aparte del consumo nacional brasileño, la exportación equivale a 964.276 libras esterlinas.

Los mayores consumidores son: Argentina, Uruguay, Chile, Alemania, Francia y Gran Bretaña.

(Me permito sugerir la idea de que Centro América puede ser productor de este artículo de exportación mundial, que se vende a un promedio de un peso argentino el kilo.

M. L. Garay

"El Aguila de Oro"

PUJOL HNOS.

TELÉFONO Nº 3933

Acabamos de recibir un bonito surtido de latas de conservas entre ellas:

Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques, Bacalao, Calamares, Sardinias.

Precios reducidos

Del Vaticano

Las damas de San Vicente de Paul

Roma.—El Papa ha recibido en audiencia a 1.500 congresistas del Primer Congreso Nacional de la Obra de las Damas de la Caridad de San Vicente de Paul. Entre ellas figuraba la hermana del Pontífice.

Su Santidad pronunció un discurso elogiando la actividad caritativa de ellas, y aludiendo a las dificultades financieras que atraviesan, como todas las obras de caridad, afirmó que es necesario tener confianza en la Providencia porque en todas las angustias la caridad sabe hacer milagros. El número ingente de las obras realizadas representa una verdadera poesía de la Aritmética, puesta al servicio de la caridad,

La «radio»

Roma.—Ya la estación «radio» vaticana ha empezado, con el aparato que utilizó Marconi en sus experiencias de ondas extra-

cortas, realizadas en Santa Margarita de Liguria y en Seetri Levate, las primeras pruebas de conversaciones telefónicas.

Por ahora el puesto receptor se ha fijado en el Colegio de los Jesuitas en Mondragón. Los resultados han sido muy satisfactorios. Las experiencias continuarán.

Dr. José B. González

Médico del Hospital Militar de URGENCIA de MADRID
TELEFONO 4075
50 y. al Norte del Teatro América
Especialista enfermedades:
Aparato digestivo y venéreas



Lea siempre este periódico

Vecinos que se alegran al saber que se les construirá una escuela

Nos llena de satisfacción a nosotros y principalmente a los vecinos de la plaza situada a 200 varas al Sur de la pulpería "Almendares", pues en dicha plaza se piensa construir una escuela y una casa destinada para maternidad, dos obras de necesidad en dichos contornos y de verdadero ornato local que deseáramos fuese un hecho.



El perro cojo

Y decís que en tres horas puedo llegar a la población de M...?

—Sí, señor; casi en tres horas. Y hay que añadir a esto que el camino a través de los bosques es delicioso. En una mañana de julio, como la de hoy, es una verdadera excursión recreativa.

Quien contestaba así a mi pregunta era el amo de mesón de un lugar de Picardía, donde acababa yo de pasar la noche.

—Ved—siguió mi hombre, cuando estuvimos fuera del umbral de su casa: —allí está vuestro camino. Si a la vuelta os dignáis deteneros aquí, me daréis las gracias, a buen seguro, por haberos aconsejado este paseo.

Contaba yo entonces veinticinco años, tenía buenas piernas y no llevaba equipaje alguno; parecióme que, en efecto, debía ser agradable aquel viaje a pie, y marché alegremente en la dirección indicada.

No tardé en encontrar el bosque por donde se agolfaba el camino, y, en etc-

to, era encantador. Por allí podía ir el viandante protegido por la sombra de grandes árboles y en soledad completa; no se oía ruido alguno, como no fuera el canto de las aves y el murmullo de las hojas agitadas por una brisa tenue. Al pasar iba mirando al fondo de la espesura, y para mí decía: "¡Qué bien debe de vivir aquí al lado de una dulce y fiel compañera, lejos del ruido mundanal y del trato de gentes perversas!" Y con la imaginación edificaba yo el nido en que había de vivir con mi amada. ¿Quién alguna vez en su vida no ha levantado semejantes u otros castillos en el aire?

Sin embargo, llegó un momento en que debí preguntarme si habían transcurrido ya más de las tres horas. Eran las ocho cuando partí; acababan de dar las once y media; y ni por asomo veía nada que se pareciera a una aldehuela tan sólo. Acertó a atravesar mi camino un hombre guiando un carro, y le pregunté si estaba muy lejos M... .

—¿M...?—contestóme:—A un tiro de escopeta, menos que más.

Tras de lo cual seguí andando por espacio de tres cuartos de hora, y nada, nada percibía, como no fuesen los árboles que verdeaban a ambos lados del camino.

—¡Hem!—llegué a pensar.—En este país tendrán mucho alcance las escopetas.

Con todo, no me sentí fatigado; pero una hambre

EL HIERRO NUXADO

—el Restaurador por excelencia del Vigor y de la Sangre

es la Energía que sostiene a los Hombres Robustos y Vigorosos y a las Mujeres Bellas y Lozanas de nuestros días.



"Para formar americanos fuertes, inteligentes y robustos de salud, no he encontrado en mi práctica nada tan eficaz como el hierro orgánico, Hierro Nuxado" dice el Dr. James Francis Sullivan, antiguo médico del Hospital Bellevue (Departamento Externo) Hospital de New York y del Condado de Westchester... el Hierro Nuxado enriquece la sangre y forma nuevos glóbulos rojos, y tonificando los nervios, reconstituye los tejidos desgastados e inyecta nueva energía y resistencia en todo el organismo. A menudo, en dos semanas robustece a individuos débiles y anémicos. Se calcula que más de 3,000,000 de personas usan anualmente el Hierro Nuxado como tónico y restaurador de la sangre.



Haga usted mismo la prueba y encontrará de nuevo su vigor y fortaleza

Vea usted cuánto tiempo puede usted trabajar o qué distancia puede recorrer a pie sin sentirse fatigado; luego tome dos tabletas de cinco granos de Hierro Nuxado tres veces al día después de los alimentos durante dos semanas. Luego pruebe su energía otra vez y verá usted todo lo que ha ganado. Numerosos enfermos, nerviosos y decaídos que hasta entonces habían estado padeciendo, han aumentado su fuerza y resistencia de una manera asombrosa, solamente con tomar el hierro en una forma adecuada.

Nota de los Fabricantes: El Hierro Nuxado recomendado y prescrito por los médicos no es un remedio secreto sino que es bien conocido por los farmacéuticos de todo el mundo. Es distinto de los antiguos productos del hierro inorgánico, y es fácilmente asimilado sin dañar la dentadura ni el estómago, ni perjudicar el estómago. Los fabricantes garantizan resultados enteramente satisfactorios para todo comprador o de lo contrario le devolverán su dinero. De venta en todas las buenas Droguerías.

cilla propia de mi edad juvenil me hostigaba de tal modo, que concluí por renegar del melhadado posadero que la suerte me deparara. Si al menos hubiese podido encontrar un bodegón donde tomar un simple bocado, para aguardar cosa mejor... Al consultar mi reloj que señalaba ya más de las doce, ví a mi derecha, a cien pasos del camino, una casita medio oculta entre el ramaje. Dirigíme allí sin vacilar. Un perro cojo vino ladrando hacia mí; lo cual me hizo parar instintivamente. —Nada temáis—gritóme desde la casa una voz varonil.—¡Cállate, Píramo!.. Acercaos, caballero, llegad sin temor alguno.

En efecto, el animal no tenía fiera alguna; era un perro de mediana talla, de pelaje gris, de los llamados zarceros. Los largos pelos que caían sobre sus ojos daban a su mirada un aire apacible. A la voz de su amo, cesó de ladrar y volvió a sentarse en el umbral de la puerta.

Di algunos pasos hacia el hombre, cuya fisonomía me fué desde luego simpática.

—¿Está lejos aún M...?—preguntéle.

—¡Y tal!—respondióme.

—Una hora, y por cierto nada corta.

—Pero habrá, al menos, por ahí algún mesón donde me den de almorzar, antes de irme al pueblito.

—Por acá, no conozco ninguno—contestó.—Peor ¿qué ni quién os impide—dijo de súbito—que os quedéis aquí? Mi familia y yo vamos a sentarnos a la mesa. ¿Gustáis de compartir con nosotros lo que haya dispuesto?

Parecióme el ofrecimiento tan cordial, que respon-

—¡Sí, señor, acepto con toda el alma!

—Pues bien, entrad y sed bien venido.

Entré sin hacerme del rogar. La casita estaba amueblada con sencillez; pero reinaba en ella una limpieza admirable. Una joven como de treinta años, en torno de la cual se agrupaban tres niños, el mayor de los cuales podría tener nueve años a lo más, acogióme con una graciosa sonrisa.

—Vaya; una silla y un cubierto para este caballero—ordenó mi anfitrión improvisado.

Y dicho y hecho, me encontré sentado entre aquella amable familia, en tanto que una sopa de coles, con un olorcillo delicioso, aguzaba sensiblemente mi apetito.

—Es un almuerzo de pobres, nada más—decía la mujer.

—¡Oh! ¿Que me importa?—exclamé.—Yo os aseguro que, por mi parte, se le hará honor.

Tras de la sopa, apareció un pedazo de tocino sabrosísimo, luego queso del país, el cual se roció con un vinillo agradable. Todo lo encontré bueno; parecíame que nunca lo había comido mejor.

A ello contribuía no poco la encantadora amabilidad de mis huéspedes. Al final del almuerzo conversamos ya como amigos antiguos. Me sentía allí tan a gusto como si estuviese en mi propia casa. El perro, que también se asoció a sus amos para obsequiarme, tenía puesto su hocico entre mis rodillas y me miraba con benévola expresión.

Concluirá

Imprenta CARTIN